



Commission Régionale des Actions Citoyennes

Réunion du mardi 24 septembre 2024 (en visio)

Participent : Pascale EVAIN, Madani FERHATI, Jean LIBERGE, Nathalie GUÉDON –GINFRAY, Nasr Eddine Raho

Excusés : Patrick DUBOC, Olivier FERET, Damien CROCHEMORE, T. CIAPA-CARVAILLO

1 – Lutte contre les violences et les incivilités

1.1 Cellule d'écoute

Pas d'appel depuis la rentrée pour Olivier Féret, le référent de la cellule d'écoute des arbitres. La Commission remercie la section régionale de l'UNAF pour sa communication auprès des arbitres et le climat de confiance entre la section et la commission.

1.2 Ciblage des matchs sensibles

La collaboration reprend avec Commission Régionale des Compétitions pour le ciblage des matchs sensibles avec une forte contribution de la Commission Régionale du Statut des Éducateurs.

Pascale Evain rappelle que le listing des matchs sensibles extrait de l'observatoire des comportements est à relativiser. Un 1^{er} tri est à faire par rapport à la catégorie concernée par le ou les incidents, ils concernent quelquefois les mêmes clubs mais d'autres catégories, et par le type d'incidents répertoriés. Nous n'intervenons pas sur les matchs de R1, sauf cas particulier, car ils sont couverts par 3 arbitres et un délégué (la question est posée de la pertinence de désigner un délégué sur toutes les rencontres de R1 alors que des rencontres de R2, R3 ou de jeunes peuvent présenter plus de difficultés pour le corps arbitral).

Jean Liberge centralise les synthèses et les transmet à Léo Rivière pour la désignation des officiels.

Pour des matchs qui peuvent apparaître sensibles chez les jeunes, la commission du statut des éducateurs contacte les éducateurs référents pour s'assurer du bon état d'esprit des équipes.

Jean Liberge se félicite de la participation des clubs de R1 à la réunion de rentrée.

Nasr Eddine Raho regrette cependant la faible participation des éducateurs à cette réunion. Il souhaite que le port du badge de reconnaissance des éducateurs soit systématique, il en appelle au corps arbitral pour faire respecter cette préconisation. Un débat s'engage sur le fait de rendre le port du badge obligatoire.



Jean Liberge revient sur le début de saison et se félicite qu'aucun incident grave n'ait été signalé. Les tours de coupe de France se déroulent dans un bon état d'esprit.

Nathalie Guédon-Ginfray rappelle la difficulté pour les arbitres, les jeunes en particulier, par rapport à l'attitude de certains spectateurs qui viennent pour « pourrir » le match.

Les clubs sont souvent démunis par rapport à ces individus. Les instances du football et les partenaires institutionnels doivent être aux côtés de ces clubs.

Autre sujet d'inquiétude, le déferlement de propos outranciers sur les réseaux sociaux, avant et après les rencontres. La commission va solliciter les équipes de la Ligue pour une veille numérique.

2 – Accompagnement des clubs

Pascale Evain va reprendre contact avec les clubs qui avaient sollicité l'aide de la ligue la saison dernière et restent confrontés à des difficultés, elle reviendra vers les membres de la commission pour des interventions.

Madani Ferhati nouvellement élu au district de Seine-Maritime explique avoir rencontré plusieurs clubs de son district depuis sa prise de fonction de président de la commission éthique, citoyenne et sociale. Il fait un point sur l'IR2F et les nouvelles formations proposées.

Le district de l'Orne met en place une commission citoyenneté qui va prendre attache auprès de nous.

3 – Lutte contre les violences et les discriminations

3.1 Le FC Rouen a sollicité la Ligue pour être accompagné sur un **plan de sensibilisation aux violences sexistes et sexuelles et aux discriminations**. Lors d'un déplacement à Rouen, Pascale Evain a rencontré 3 membres du club. Le club va mettre en place son plan en tenant compte des informations échangées sur le sujet.

À savoir la page dédiée sur le site de la FFF « la FFF s'engage » :

- La plateforme d'alerte et de signalement de la FFF (sur le site de la FFF : **J'ALERTE**) et le document « procédure de signalement »
- Le numéro d'écoute du partenaire de la FFF, France Victimes 01.73.03.48.42
La Fédération France Victimes est présente sur tout le territoire et permet d'accompagner les victimes mais aussi de sensibiliser les clubs.
- Le guide à destination des clubs « Lutter contre les violences sexistes et sexuelles »
- Des associations dédiées, partenaires de la FFF, la LICRA (lutte contre le racisme et l'antisémitisme), colosse au pied d'argile (sensibilisation aux violences sexuelles) et autres ...peuvent intervenir

Le Portail formation FFF => Tout terrain => 8 formations dont « protéger nos licenciés » et « promouvoir la diversité et lutter contre toutes les discriminations » en e-learning.

3.2 Le CDOS 76 organise une **conférence « Agir contre les discriminations dans le sport »** le vendredi 8 novembre à l'hôtel du département 76, à partir de 13h30. Conférence gratuite, inscription obligatoire.

3.3 Pascale Evain informe que le club **SOROPTIMIST** France, réseau de lutte contre tout type de violences faites aux femmes et qui vise à améliorer leurs conditions de vie, organise la diffusion en avant-première du **film « Julie se tait »**, pour la Normandie :

- Le **5 Décembre à Caen**, au cinéma LE PATHE, Centre Commercial Les Rives de l'Orne, 14000 CAEN
- Le **10 Décembre à Rouen**, au cinéma l'OMNIA REPUBLIQUE, 28 Rue de la République 76000 ROUEN.



Le film « JULIE SE TAIT » a été primé au festival de Cannes.

L'histoire : Julie, une star montante du tennis évoluant dans un club prestigieux, consacre toute sa vie à son sport, lorsque l'entraîneur qui pourrait la propulser vers les sommets est suspendu soudainement et qu'une enquête est ouverte, tous les joueurs du club sont encouragés à partager leur histoire. Mais Julie décide de garder le silence...

La Commission Régionale de Féminisation collabore avec l'association pour faire de ces 2 soirées des moments d'échanges entre le public (nous espérons une forte présence de nos licencié.e.s) et des spécialistes du sujet (grands témoins, juristes, psychologues) sur le sujet de la libération de la parole et de l'emprise dans des situations de violences sexuelles.

Le prix des places est fixé à 5 euros.

3.4 Le CROS Normandie propose une **formation « Violences sexistes et sexuelles en milieu sportif : savoir repérer les signaux chez les enfants et les adolescents »** à destination des éducateurs, éducatrices, encadrants, bénévoles et référents VSS, le jeudi 30 janvier 2025 à la maison départementale du Calvados à Hérouville St Clair. Formation de 7,5h (1 journée) gratuite, 16 stagiaires maximum.

Sur les sujets sociétaux, des conventions nationales ont été contractées avec des associations expertes, nous attendons de connaître les modalités de prise en charge des actions sur notre territoire.

4 – Inclusion

À la demande de clubs concernés par l'accueil de réfugiés, voici le lien de téléchargement du guide réédité en 2024 par le fondation du football : <https://www.fondationdufootball.com/le-guide-football-et-refugies>

Ce guide a vocation à informer les clubs souhaitant mettre en place un projet d'inclusion visant à promouvoir la pratique du football pour des personnes déplacées, majeures ou mineures.

5 – Bilan et perspectives de la commission

Les membres ont conscience du rôle de la commission auprès des clubs et de leurs attentes, mais ces actions demandent de la disponibilité. La commission a besoin de se renforcer en nombre et d'être plus représentative des territoires.

Elle doit continuer à travailler de façon transverse avec les autres commissions et être accompagnée par les services de la ligue.

6 -- Prochaine réunion

La prochaine réunion est fixée au mardi 5 novembre (en présentiel ou en visio)

Pascale EVAIN,

Responsable du pôle développement, animations territoriales

